

**EL ECO****Toledano****Diario defensor de los intereses morales y materiales de Toledo y su provincia.****Director:****Antonio Lago****Redacción y Administración:****Comercio, 12 (Imprenta Moderna)****Propietario:****Antonio Garijo**

## **Librería y Objetos de Escritorio de A. Garijo.**

Inmenso y variado surtido en estuches para cartas, desde 40 céntimos.  
Preciosas colecciones en postales fantasía.

Tarjetas de visita, desde UNA peseta el 100.

**12, COMERCIO, 12**

### **Fuego por descargas.**

Ante el desaguisado.

Los pescaderos y las ostras.

### **¡A la sesión!**

¡Loada sea Nuestra Señora la Vergüenza Oficial, á quien, acaso con demasiada ligereza, atribuyen follones y malandrijos desenvolturas y deslices con que á malaventuradas gentes de cierta laya se les hace justicia!

Al cabo de cinco semanas bien corridas, hallámonos ante las postrimerías del análisis de un repugnante guisado, ó desaguisado, mejor dicho, de peligrosas ostras municipales, que ha hecho más ruido que una cogida de Vicente Pastor, y aun ha originado tan considerables puñadas y mogicones como los que recibió Sancho, durante las famosas parrandas manchegas á que su simplicidad le condujo.

¡Cinco semanitas amenizadas con voces, mogicones y coplas!....

Más vale tarde, que nunca.

Y nunca es tarde si la dicha es buena.

Es decir: bien empleada considerarán algunos la tardanza, si el resultado del análisis satisface á quienes le practicaron. (Al hablar de análisis no me refiero á ningún jefe dependiente del Municipio: advertencia con que se librará mi pobre mollera de una nueva operación analítica y quedará exenta mi pluma inofensiva de aludir á unos ajos que picaron mucho más de lo que quisiera el infrascrito.)

¿A quién puede sorprender el buen resultado del susodicho análisis?

Discretamente discurriendo, á nadie. Si el examen de las ostras que ponen

en peligro la salud de los madrileños hubiera sido confiado á los pescaderos que las expenden—supuesto que poseyeran la necesaria competencia científica—¿habrían ellos proclamado la insalubridad de las ostras?

Es necesario—y no otro objeto que el de recomendarlo tiene esta cronicilla—que el público concurra en masa esta noche á la sesión municipal.

La presencia de los toledanos, que siempre ha causado miedo en el Ayuntamiento, no modificará sustancialmente el propósito que tengan determinados elementos del Concejo; pero pondrá medida á preocupaciones que no la conocen y borrará las habituales sonrisas de chanza é indiferencia con que, aun en el mismo acto de la sesión, se ufanan algunos señores de hacer lo que les viene en gana.

Porque, á la postre, cualquier cosa será tolerable, menos que los denunciantes, los denunciados y los instructores del expediente, queden bien por partes iguales.

Según el rumor público, eso mismo se persigue.

Y eso no puede ser.

Es fuerza que alguien responda de

una acerba censura y de un severo castigo.

Los denunciantes, si ligera y gratuitamente, ó de mala fe, lanzaron las acusaciones.

Los denunciados, si, en puridad, son responsables de los cargos que se les hicieron.

O los instructores del expediente, si ocultaron la verdad.

¿Cuál de los tres?

Oficialmente, todavía no lo sabemos;

pero hay fundamentos para aseverar que

uno de los tres ha merecido la censura y el castigo.

En una palabra:

Natural es que los pescadores no hallen impureza alguna en sus ostras.

Pero más natural debe ser que el público, que las paga, las rechace energicamente por repugnantes y peligrosas.

¿Las rechazará?

Esta noche lo veremos.

*Felipe Ayala*

**POR LOS OBREROS**

## **LOS CONVENTOS**

Según recordarán nuestros lectores, en la sesión municipal en que la Casa del Pueblo solicitó trabajo para los obreros, un Sr. Concejal indicó la conveniencia de evacuar las tramitaciones correspondientes y hacer las necesarias gestiones cerca del Gobierno, al objeto de poder ejecutar en varios conventos de monjas de Toledo obras de bastante consideración, que proporcionarían jornales durante algún tiempo.

Y sabemos que, hace unos días, el Diputado á Cortes Sr. Novales, aprovechando una visita que hizo al Ministro, se interesó vivamente porque dichas obras pudieran ponerse en práctica lo antes posible.

El Ministro ofreció al Sr. Novales que procuraría complacerle á la mayor brevedad.

Esta noche se ventila lo del Laboratorio.

**Obreros, asistid á la sesión!**

## AYUNTAMIENTO

## La sesión de esta noche.

Ha despertado extraordinaria expectación y, probablemente, estará concurredísima.

Los asuntos de la orden del día son los siguientes:

- 1.º Aprobación del acta de la sesión anterior.
- 2.º Sorteo supletorio de contribuyentes para la Junta municipal por renuncias hechas.
- 3.º Informe de la Comisión tercera acerca de la construcción de un pozo filtrante en Safont, cuya discusión se suspendió.
- 4.º Instancias presentadas y nombramiento del cargo de Archivero municipal.
- 5.º Distribución de fondos para el próximo mes de Marzo.
- 6.º Reclamación de la farmacia militar, informada por Contaduría y Jefe del Laboratorio, sobre aplicación de la tarifa adicional.

**7.º Expediente instruido con motivo de las obras ejecutadas para instalación del Laboratorio.**

## CARNAVAL EN MADRID

El entierro de las sardinas.—El paseo de la Castellana.—Las modistas.—Las carrozas.—Máscaras.—Los perfumadores y mi vista.—Bagatelas de Carnaval.—Lo que observo.—Resumen.

El Carnaval, fiesta de las más animadas de todas las del año en Madrid, ha pasado, con sentimiento de las personas divertidas, que hubiésemos deseado una semana más de duración.

Llegó el miércoles de ceniza, y con él el consabido sepelio de la siempre triste y taciturna sardina. ¿Qué más entierro que el estar condenadas á la vida del claustro de la lata ó de la cuba, en grandes comunidades?

Pero si los seres humanos me sacan á estos no envidiables «peces salados y escamones» del estado prieto para después de desarmonizados hisopazos de peleón y no menos desarmonizados cantos volverlas á enterrar en el campo comprendido entre pecho y espalda, yo me dirijo hacia la Castellana, mi paseo predilecto para estos días.

Los pollitos, que desde que comenzó el curso universitario y abandonaron los lares poblereños no han dejado un momento de seguir á la galicurci burguesita, estos días, con entera libertad y sin miedo á la mamá, la piropea, la perfume y hasta la cubre con una gasa de papelillos color morado, que es su encanto; ella le contesta con otra tanda de confetti; la mamá se sonríe al ver como asedian aquel angel, y la cosa corre que vuela....

Las carrozas, desecharo el arte, son unos objetos de diversión que aderezan unos amigos por pocos cuartos, para en unión de las amigas, correr una juerguecita y constituir allí dentro una pequeña república sin timón....

En los lados del paseo, por donde pulula la masa más heterogénea, es donde se forma el verdadero oleaje humano, que á la voz de *chupar del bote y á dos quince*, se surte de mayor ó menor cantidad de confetti, y á pelear con todas sus energías contra las columnas de modistillas, que, no habiendo conseguido mayor fortuna, se lanzan á los lados

de dicho paseo, como huestes desfacedoras y dispuestas á recubrir de papel al mismo D. Procopio, y la verdad, señores, cuando una mujer increpa de aquesa manera á un hombre, ¿quién es el que se resiste?....

Mascaritas con no muy lujosos disfraces, se sumergen en ese océano, y los paseantes, después de detenidos reconocimientos y bromitas á porrillo, se convencen de que á pesar de llevar faldas, pertenecen al género «masculino».

Una señora «miss», á la que sin duda no he disgustado..... me salpica de esencia con un perfumador de los prohibidos, yendo á pararme á la vista; casi ciego me retiro por temor á caerme y que me convirtieran en piltrafas de las que enterraban en otro lugar y juré no atender ya, nada más que á las batallas sostenidas entre los de los carruajes y de las tribunas.

Un derroche de confetti, frascos de esencia, divisas, ramos de flores, matasuegras, etc., verdaderas lluvias de lo primero, y verdadero dolor, de que lo último no de el resultado que le impone el nombre.

Como soy fiel observador de los mayores que yo, me he dedicado á observar á los ancianos, que posados en las tribunas, hacían alardes de juveniles años.

Uno de estos, que está frente á mí, da el camello á todas las señoritas que ocupan la cúspide del coche, reparte amistosamente los juguetes, con una panderetita lujosamente adornada: él recibe todo lo que le ofrecen, más la panderetita llega la noche y no se posa más que en la arrugada mano de su comprador; de modo que este señor hace la fiesta con una peseta, mientras que los compañeros, menos duchos en el arte de la vida, gastan cientos y cientos, para arrojarlas al fango.

En resumen: bastante animación, poco artísticas las carrozas, algún que otro coche adornado, muchos golpos, y la fiesta aguada en parte.

B. R. OMA.

Madrid Febrero 1912.

Aniversario.

**Por el Cardenal Sancha**

Hoy se cumple el tercer aniversario de la muerte del Cardenal Sancha.

Fresco aún su recuerdo, no habremos de manifestar cuáles eran los talentos del insigne Príncipe de la Iglesia, cuántas sus virtudes y sus obras, cómo era querido y venerado en Toledo y en todos los pueblos de la diócesis. No pocas gentes disfrutan todavía el provecho de aquellas caritativas instituciones que estableció el eminentísimo Purificado, y muchas personas humildes menesterosas, á cuyo lado estuvo aquella bastantes veces en críticos momentos de enfermedad y de hambre, prodigando consuelos y socorros, recuerda el popularísimo nombre del Cardenal Sancha con lágrimas de honda gratitud.

Después de las horas menores y la misa coral, se ha celebrado esta mañana en la Santa Iglesia Primada un funeral de aniversario por el alma del querido nuestro Prelado Reverendísimo.

Al Laboratorio, por la cerradura,  
eché una ojeada...  
y me dió calentura!  
quedé convencido de que la basura  
está allí atascada  
con bastante altura.

Han hecho una obra de gran presupuesto,  
nada nuevo veo en el sotanillo;  
y que los ladrillos, la cal y el cemento,  
los ha transformado la... Virgen del Tío.

(De la comparsa S. M. el Caudillo)

**AUDIENCIA**

Señalamientos para la próxima semana

Sección primera.—Día 26: Illescas, hurto; Eladio Jiménez; Sres. Gallegos, Riesco.—Torrijos, disparo, Florentín Angel; Sres. Bejerano y Maymó.

Día 27: Toledo, atentado, Eustaquio Domínguez y otro; Sres. Cogolludo, Maymó.—Ocaña, hurto, Pedro Montes; Sres. Conde y Mateo.

Día 28: Torrijos, hurto, Julián Lino; Sres. Jareño y Jiménez.—Organizadas, Elias Mancebo; Sres. Lafuente (D. F.) y Riesco.

Sección segunda.—Días 26 y 27: Puente, contra el libre ejercicio del culto; Miguel Sánchez; Sres. Lafuente (D. F.) y Maymó.

Día 28: Puente, tentativa de asesinato; Miguel Sánchez; Sres. Infantes y Jiménez.

Días 29 y 1.º de Marzo: Puente, homicidio, Cipriano Santos; Sres. Vega y Mateo.

Van á hacer unlio grande  
y le van á colocar  
dentro del Laboratorio,  
que ha costado un dineral.

(De otra comparsa)

Desde Talavera.

## ¿UN SUICIDIO?

Talavera, 25.—El día 14 del corriente desapareció de su domicilio el reputado médico de esta población D. Emilio Romagosa, y aún no se tiene ninguna referencia sobre su paradero.

El Sr. Romagosa se hallaba hondamente disgustado por contrariedades que venía sufriendo á causa de una herencia que hubo de legarle una pariente suya.

Por eso, créese que el referido señor haya puesto fin á su vida arrojándose al Tajo.

Deja esposa y dos hijos en deplorable situación económica.—C.

El Colegio de Doncellas.

## Próximo viaje del Ministro.

Se va confirmando lo que en la anterior sesión municipal se dijo acerca de este asunto.

Parece ser que, en breve, quizás dentro del mes próximo, vendrá á Toledo oficialmente el Ministro de la Gobernación, Sr. Barroso, para conocer y ultimar el proyecto de obras que prepara el Colegio de Doncellas Nobles.

## COSAS TAURINAS

### TRUST DE JUSTICIA Y VERACIDAD TAURINA

Bajo el título LA AFICIÓN, Trust de justicia y veracidad taurina, se constituye una sociedad, con domicilio en Madrid, Preciados, 56 (y á que pueden pertenecer cuantos aficionados de nuestra provincia lo deseen, por la cuota de una peseta mensual). Las bases de fundación son las que á continuación se expresan:

1.<sup>a</sup> Los semanarios profesionales asociados se obligan á denunciar lo que hallaren desprovisto de verdad en otras publicaciones, como también darán cuenta de cuantos abusos conozcan de empresas, ganaderos y diestros.

2.<sup>a</sup> Averiguada la falta ó falsedad de una noticia, todos los periódicos ligados darán la mayor publicidad al hecho objeto de la misma.

3.<sup>a</sup> De la publicación de hechos falsos en las reseñas, así como de las falsedades de los correspondentes, serán subsidiariamente responsables los directores de los periódicos, si después de depurada la verdad, no desautorizan al autor ó autores.

4.<sup>a</sup> El Trust contará en las principales poblaciones con personas honradas y aptas, que, en casos de duda, expondrán su sincera opinión, y á las que atenderá siempre antes de hacer pública la aclaración conveniente.

5.<sup>a</sup> El Trust se relacionará con las sociedades de la Prensa y con los Círculos taurinos constituidos legalmente.

6.<sup>a</sup> Los periódicos ligados no deberán publicar otras informaciones que las de sus correspondientes, con los que convendrán la manera de que por nadie se sorprenda la buena fe del periódico ni la del lector.

7.<sup>a</sup> No se llevará á la publicidad polémica de interés particular en ninguno de los periódicos ligados, y sí solamente se discutirán cuestiones de doctrina.

8.<sup>a</sup> Un tribunal de honor dirimirá las contiendas, y someterá á la censura á quienes se hicieren acreedores.

9.<sup>a</sup> Los señores iniciadores del Trust, y cuantos se adhieran al mismo con su firma, se comprometen al exacto cumplimiento de las anteriores bases, sobre las que ha de confeccionarse el articulado del Reglamento de esta mancomunidad, Reglamento que, una vez impreso, se repartirá á los señores asociados.

La dirección del Trust estará á cargo de un Comité de Censura, compuesto del Presidente de la Agrupación D. Antonio Fernández de Heredia, Hache, y los señores D. Ramón Méndez Alanís, Mariano de Cavia, Luis Mazzantini, Joaquín Menchero, José de Laserna, M. Núñez Samper, L. López de Sáa, José Sabater, Eduardo Vela, Valentín Martín, Antonio Acuña, Ramón Montoya, M. Tolosa, Ricardo S. Salvador, U. Oliveros, M. Serrano García-Vao, M. Castejón, J. Bellsolá, Marqués de Huelves, V. Anasagasti, I. Amorós, Méndez y G. Ampuero y Bruno del Amo.

NOTA. Los señores aficionados que deseen enterarse al corriente de este importante asunto, pueden dirigirse á LA AFICIÓN, Preciados, 56, entresuelo, adjuntando franqueo 0,20 céntimos. Y si gustan leer los Estatutos, ya publicados, pueden hacerlo en la casa de D. Ramón Garrido, Centro de periódicos, Zocodover, Toledo.

VERDE Y ORO.

## NOTICIAS

Ayer pasó el día en Toledo, visitando los monumentos y oyendo la Misa mozárabe, el Alcalde de Valencia, Catedrático de aquella Universidad, acompañado del Secretario y Contador de aquel Municipio, más un Concejal católico.

Les fueron guías el Sr. Alcalde y Secretario de esta capital y el Sr. Moraleda (D. Juan).

El Ayuntamiento de esta capital, ha abierto un concurso para el suministro de materiales necesarios en las obras que se ejecuten por administración directa. El plazo de admisión de proposiciones terminará á las once de la mañana del día 9 de Marzo próximo, y el pliego de bases está de manifiesto en la Secretaría Municipal durante los días y horas hábiles de despacho.

Hoy han dado comienzo en la Iglesia de

San Ildefonso los Ejercicios Espirituales de San Ignacio de Loyola para señoras.

Serán dirigidos por el R. P. Roque Arjona, de la Compañía de Jesús.

Tenemos muy buenas referencias de una nueva sociedad que está en período de gestación bastante adelantado, y que trae la intención de refrescarnos en los ardorosos días de verano.

Mucho deseamos que Toledo cree industrias, y más, cuando éstas vienen á llenar una necesidad sentida en esta población, y que creemos ha de darles felices resultados; es lo que deseamos á los nuevos industriales.

Los cultos mensuales al Niño Jesús de Praga, verificados ayer en el Convento de los Padres Carmelitas, estuvieron muy concurridos.

En el tren de las tres y media llegará esta tarde á Toledo Magalhaes Lima, con el Sr. Soriano.

## INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Se han remitido á informe de la Inspección de primera enseñanza los presupuestos del material de Escuelas del año actual, correspondientes á los partidos judiciales de Escalona, Illescas, Puente del Arzobispo y Torrijos, no acompañando los de las Escuelas de Paredes, Cabañas de la Sagra, Caudilla y Val de Santo Domingo.

Ha quedado vacante la Escuela nacional de primera enseñanza de Montesclaros, dotada con el sueldo anual de 625 pesetas y emolumentos legales, por haber cesado el Maestro propietario D. Ramón Ruiz Sevilla, en virtud de haber sido nombrado para la de Peralejos (Guadalajara).

## NUEVA INDUSTRIA

Una noticia curiosa hoy comunicarles puedo, que, aun cuando no es asombrosa, ha de ser para Toledo bastante beneficiosa.

Sabrán, para su consuelo, que pronto se ha de fundar, después de mucho desvelo, una fábrica de hielo que bien ha de redundar.

De ella son los fundadores solamente diez señores, que no dejan meter baza á nadie más y su traza es de ser emprendedores.

Creed que yo no os engaño y os juro, por oída mía, que, aunque no hiele este año, podremos, con poco daño, ir á la refresquería.

Si no se hielo la empresa y de helar y helar no cesa y helando la vida pasa, hielo sobrará en la mesa y heladas en cualquier casa.

I. PATIÑO.

## PASATIEMPOS

### CHARADA

**EDOARDO** Por Fries.

Al dos prima un Todo llevo,  
Tan prima tres como bueno.

Solución á la charada anterior: TOMATE.

Gutenberg, Imprenta Moderna de A. Garijo.

